

El "Pacto" y la OTAN

gura. Es la de una "derecha con rostro humano", para la cual tiene que borrar una cierta inhumanidad que había creado su imagen de ministro de Finanzas: es decir, del hombre que ha sido riguroso en la fiscalidad, en el terror y pesadilla de cada francés que son los impuestos. Ante el énfasis de sus oponentes —"cambiar la vida", propone Mitterrand; "una nueva sociedad", dice Chaban—, Giscard busca un "programa social avanzado". Habla en un tono muy concreto de realidades de la vida. El discurso que pronunció el 19 en Estrasburgo contiene un programa en nueve puntos: 1) igualdad de oportunidades para los jóvenes; 2) igualdad de derechos sociales; 3) abrir la sociedad francesa a los derechos de la mujer (igualdad de salarios, adaptación de técnicas de trabajo); 4) mejora de las condiciones de trabajo y organización de la concentración en las empresas; 5) reducir las diferencias de los ingresos por una progresión prioritaria de los salarios más bajos; 6) prioridades en los equipamientos colectivos (hospitales, hospicios, asilos); 7) transferencia progresiva y mesurada de recursos hacia las colectividades locales; 8) garantizar la vida privada de cada francés contra las agresiones del mundo moderno, y 9) promover la entrada de una generación de hombres nuevos en las instituciones. Por si estos términos parecieran demasiado generales, concreta más: los ancianos tendrán una pensión de al menos 20 francos diarios (matrimonio anciano, 1.200 francos por mes; unas 16.000 pesetas), las madres que educan a sus hijos tendrán una subvención del Estado y podrán obtener un retiro, pensiones especiales, viudas... Giscard, buen financiero, sabe el valor del dinero y el lugar de privilegio que los franceses le guardan en su corazón. Toda su campaña está dirigida a ofrecerles más francos. Más dinero para las mujeres, para los viejos, para los jóvenes, para los trabajadores, a cambio de sus votos del 5 de mayo y, quizá, del 19, si llega a ser el opositor de Mitterrand.

Giscard viene de la tierra más pobre de Francia, la Auvernia, y aunque de familia rica y aristocrática, el concepto de la economía y del valor del ahorro de su región ha influido, sin duda, mucho en su mentalidad. Ha sabido también cultivar una forma de personaje popular. Si estudió piano, prefiere retratarse con un acordeón en la mano; si nació (1926) en una familia de encajes y cuellos almidonados, cultiva el pull-over. Y ha viajado por lo menos una vez en Metro: había oportunamente fotógrafos y camaristas para registrarlos.

Su carrera ha sido rápida y cómoda: lo demuestra que a los cuarenta y ocho años puede llegar a ser Presidente de la República. La Politécnica, la Escuela

Nacional de Administración, tan favorecidas por las grandes familias, le acumaron: su capacidad de estudios, de síntesis, de análisis, fueron en esos años extraordinarias —y siguen siéndolo—, y sus estudios avanzaron muy rápidamente. Tenía veintiocho años cuando Edgar Faure, presidente del Consejo, elevó a este funcionario ministerial al puesto de director adjunto de su Gabinete. Y en 1955, cuando Faure disolvió la Asamblea, instó a su protegido a presentarse a las elecciones: en 1956, Giscard era diputado. En 1959, De Gaulle buscaba hombres nuevos, no contaminados por la IV República. Y su primer ministro, Debré, encontró a Giscard y le hizo secretario de Estado; continuaría siéndolo cuando Debré cesase en su Ministerio, y llegaría ya a ministro de Finanzas en 1962. Ser ministro de Finanzas de Francia a los treinta y seis años es algo bastante impresionante. Y el momento elegido por Giscard para salir del grupo de independientes en que militaba —una derecha muy cerrada, muy antigua— para formar su propio grupo, los jóvenes "giscardianos", un grupo parlamentario en que apoyarse, que le sería notablemente útil cuando en 1966 perdió su Ministerio. Dicen que en este ostracismo del segundo Gobierno Pompidou nació una reflexión. La construcción de la Federación Nacional de Independientes (siempre rehuendo las denominaciones de partidos políticos), la creación de un personaje "popular" —el acordeón, el pull-over—, la toma de distancias dentro del Régimen del general De Gaulle, la ideación de la "derecha civilizada"... Dentro de la mayoría gubernamental, Giscard creaba su propia forma, sus tensiones sin rupturas. Con Pompidou, Presidente, como con De Gaulle, Presidente y mito. Sin embargo, Pompidou debía contar con él como ministro de Finanzas; tanto por su capacidad —indudablemente, adherida a los principios generales económicos del Régimen— como por la necesidad de mantener una mayoría amplia. Sin duda, Pompidou sabía que estaba alimentando la figura de su posible sucesor, un poco a su pesar; como De Gaulle supo, también a su pesar, que estaba nutriendo de importancia sucesoria a Pompidou. Ninguno de los dos esperó que la sucesión se produjera tan pronto.

Giscard sigue en esta campaña su línea. Una continua toma de distancias con respecto al Régimen actual, pero una forma de asegurar la permanencia del conservadurismo. Frialdad y lejanía parecían relegarle a un segundo puesto dentro de la derecha. La noción de que es el peor enemigo en potencia de Mitterrand y, traducido al lenguaje de la propaganda política, el mejor dique contra el comunismo, puede hacerle ahora escalar la Presidencia de la República de Francia. ■ J. A.

Los siete países del Pacto de Varsovia se han reunido en la capital que da nombre a su organización (creada el 14 de mayo de 1955 para «contrarrestar la agresiva formación de la OTAN», según dice su comunicado actual), y han decidido que disolverían la alianza si simultáneamente la OTAN hiciera otro tanto. Aunque se «mantenga la seguridad militar de Europa Oriental». En los medios de la OTAN se ha acogido la propuesta con la frase de siempre: «Un acto de propaganda».

El comunicado se apoya en la descripción de una situación internacional general que considera favorable: considera «con placer» que «en la actualidad, la tendencia a la reducción de la tensión es la consecuencia principal del desarrollo en el continente europeo y en el resto del mundo de las relaciones internacionales». Aunque «las fuerzas del imperialismo y de la reacción no han desarmado y están intentando destruir o retrasar el proceso de la reducción de tensión».

Indochina: la forma en que se conducen las negociaciones sobre Vietnam o Laos podrían ser «ejemplares» para otros conflictos; el Pacto de Varsovia continuará ayudando a Vietnam del Norte y al Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur. Corea: se están haciendo grandes esfuerzos para la reunificación del país, y el Pacto aprueba lo que el Gobierno del Norte hace en ese sentido. Oriente árabe: elogio a la forma en que se llevan las negociaciones, pero insistencia en que los palestinos debían estar representados en las reuniones de Ginebra y críticas a Sadat por su inclinación hacia el pacto con las fuerzas enemigas. En Europa se aprueba la nueva relación de la URSS y otros países del Pacto con Alemania (el

Pacto de Varsovia no se reunía desde hacía dos años, y estos hechos se han producido en el interregno). Chile: un llamamiento para que termine «la violación de derechos humanos». Movimientos de liberación popular: apoyo a los de África contra Portugal.

El comunicado es optimista. En los editoriales de los periódicos de todos los países del Pacto se subraya este carácter, y que si bien existen algunos puntos problemáticos en el mundo, la forma actual de negociarlos y el clima de las relaciones internacionales están marcando una tendencia favorable.

El tema considerado como más importante es la propuesta de disolución del Pacto de Varsovia y de la OTAN, que se iniciaría con pasos mutuos y equilibrados de reducción de las fuerzas militares en el continente, hasta llegar a su anulación total.

No existe la más leve posibilidad de que sea tomado en cuenta por ahora desde Occidente. Se considera que la disolución del Pacto de Varsovia no sería más que una apariencia, porque la URSS conservaría fácilmente su disposición de los ejércitos y las tierras de sus aliados, mientras que en la OTAN, maltrecha por las disensiones interiores, se produciría una verdadera desbandada. Por otra parte, los Estados Unidos han hecho de la OTAN un auténtico instrumento de presión política sobre sus discolos aliados europeos, y no estarían dispuestos de ninguna manera a prescindir de él.

De todas maneras hay que tener en cuenta que una idea igualmente imposible lanzada hace unos años, la de la celebración de una conferencia de seguridad europea, fue también considerada como maniobra de propaganda, y hoy se está celebrando.

PORTUGAL

Represión contra la izquierda

Los recientes movimientos políticos de Portugal en torno al libro de Spínola y la destitución de éste y otros altos mandos, y un breve episodio agudo de malestar de sectores militares, no alcanzaron a la oposición considerada como de izquierda. No quiso ésta participar en un sentido contrario a Caetano o de apoyo al spinolismo, sin duda, porque no conside-

rá que era su pleito; sino un problema entre dos derechas. A pesar de que la idea de liquidar la guerra de Angola pertenece primordialmente a la izquierda.

Sin embargo, su cautela no le ha evitado la persecución. El 19 de abril, el gobierno notificó que habían sido realizadas "un cierto número de detenciones" de personas sospechosas de pertenecer